
据新华社台北 !" 月 !# 日电 （记者程卓、陈键兴） 为庆祝重阳
节，台北 !家亲子馆 "#日举办多场以“祖孙同游”为主题的庆祝活
动，让老人度过美好温馨的节日。

台北市市长郝龙斌当天上午赴松山亲子馆与参加活动的祖孙同
乐，并带领小朋友动手做纸扇送给家中老人以表达敬老爱心。

台北猫空缆车、捷运全线和全市"$区运动中心以及
动物园、天文馆等设施中的部分场馆%&日对全
台湾!'岁以上居民免费开放，鼓
励老人偕家人同游，
共享天伦。

据新华社香港 !"月 !#日电 %&日是农历九月初九，
中国传统节日重阳节。香港特区政府当日在香港大会堂纪
念花园举行一年一度的官方纪念活动，纪念于 %()% 年至
%()' 年间为保卫香港而捐躯的烈士。特区行政长官梁振
英出席仪式并敬献花圈。

在第二次世界大战中，日本于 %()%年 %*月 +日进攻
香港，此后占领香港 &年 +个月。香港大会堂纪念花园和花
园正中的纪念碑，就是为纪念 ,()%年至 %()'年为保卫香
港捐躯的军民而兴建的。每年重阳节，香港特区政府都在这
里举行纪念仪式。

港纪念二战捐躯英烈

台北推出重阳活动
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据台湾媒体报道，台大医院主治医师的
患癌率比常人高出 !倍。上周，一群护理人
员走上台北街头，抗议医院工作压力过大。
台湾今年中旬给“职业安全卫生法”增加了
防过劳条款，但过劳问题仍然频频引发关
注。

压力大可能引起病变

据台湾《联合报》 "#日报道，台湾大学
附属医院今年陆续针对 $%% 名院内 &' 岁以
上主治医师与一级主管进行体检，结果竟发
现 (#名医师罹患肺癌，# 名医师罹患乳癌，
患癌率达 &)。所幸多名医师均为一期肺癌，
肿瘤大小在 *厘米以下，只需手术切除，无
需化疗。

另外，还有几名台大医师经检查后，发
现罹患冠状动脉硬化，院方也已为他们做了
心导管术置放心脏支架，预防“又有台大医
师倒下来”。台大医生因为过劳猝死或出意
外的新闻这两年时有发生。今年 *月，&!岁

的急诊部主任医师马惠明疑因工作压力大，
涉嫌吸毒，引发社会哗然。

以台大医院医师数与台湾普通人相比，
其患癌率高了 !倍。其中有人并没有抽烟习
惯，也没有家族病史情况，但仍检出肺癌症
状，因此也有专家分析，可能是因为患癌的
外科医师长期处于高压，加上医院环境不佳
等，才会引发细胞病变。
“不要再跟我们说，护理人员就是要燃烧

自己、照亮别人了。”一群护理人员 +日走上台
北街头，高举标语抗议血汗医院。嘉义一家医院
**岁的护理人员陈怡君，去年在家烧炭自杀。
台湾基层护理产业工会质疑，这是院方苛刻合
约给刚参加工作的年轻人过大压力所致。

普遍超时工作引关注

去年底，美国有线电视新闻网 （-..）
特别报道了台湾劳工超时工作的拼劲。报道
指出，台湾人每年平均工作 **%% 小时，比
日本、美国多出 *%/，和德国相比更高出

$'/。报道说，台湾人一向工作勤劳，但官
方直到最近才承认过劳问题的存在，并试图
加以改善。

今年 ,月，台当局“立法院”通过“劳
工安全卫生法”部分条文，增订“防过劳条
款”。这一条款旨在保障劳工权益，规范轮
班、夜间工作或长时间工作等情形；适用范
围从现行 ,-% 万人扩大到
所有行业，共 "%,-万人。
“防过劳条款”要求雇

主对轮班、长时间工作的
劳工采取预防过劳措施，
违者将被罚 $万元到 "'万
元新台币；若导致劳工出
现职业病，最高可处雇主
$% 万元新台币罚款。另
外，怀孕或产后未满 " 年
的女性也不得从事危险或
有害的工作。

根据台湾“劳委会”
历时 $ 年的调查发现，最

容易因职业过劳（心脑血管疾病） 而死亡风
险最高的是支援服务业，也就是保安、人力
派遣、清洁服务、汽车租赁等行业，其次是
运输及仓储业，第三则是艺术、娱乐及休闲
服务业。调查报告指出，最容易造成过劳死
的原因，在于日夜颠倒不规律的生活以及超
时工作。
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为期两天的第一届两岸

和平论坛，首次超越党派和

颜色，由两岸“红、蓝、

绿”学者共同参与，并邀请

岛内绿营智库协办，使得本

次民间政治对话更具备了广

泛的代表性。尤其是论坛结

束时达成的论坛纪要，据说

签署过程也是跌宕起伏。用

台湾主办单位、*" 世纪基金

会董事长高育仁的话说，论

坛纪要最后达成，由两岸 "&

家发起单位的负责人共同拟

定，既包括 "%项共同认知，

也包括 -项意见分歧，“每个

字都经过了严谨的推敲。”

本次论坛的台湾协办单

位、绿营“新台湾国策智库”

董事长吴荣义，也对论坛没

有预设任何前提感到非常重

要，能够邀请到不同党派人

士召开和平论坛，本身就成

功了一半，他说：“只有双方

都能阐述不同的立场，论坛

才能继续下去。”

大陆方面也认为，论坛

双方共识大于分歧。大陆主办单位、全国台研会执行副会长周

志怀表示，论坛纪要充分体现了参与各方相互尊重、理解与包

容。

尊重、理解、包容，也体现了大陆办会的初衷。“话

不说不明，木不钻不透”。与会者在坦诚表达各自立场，

互相倾听对方心声的同时，也将各自的观点相互交流，就

如同钻木取火过程中的“摩擦”与“碰撞”不可避免。面

对两岸政治难题，如何抓住共识，搁置分歧，求同化异，

在当前两岸展开正式官方政治对话仍存困难之时，双方民

间交流就显得十分必要。

“海阔天空可共存，互让三尺又何妨。”在相互尊重、理

解、包容的氛围下，尽管两岸专家学者的立场、观点和主张难

免有差异，但大家都是一家人，都是为了两岸和平、共同

发展的愿景而来，相信凭借双方的智慧，一定能够有

办法破解当前两岸的政治难题，而本次

和平论坛能够顺利举办，本身

就是一个很好的

开始。
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由两岸民间
组织和学术机构共同举办

的首届两岸和平论坛 "% 月 "" 日至
"*日在上海召开，论坛以较为敏感的两岸
政治关系、涉外事务、安全互信及和平架
构 & 个议题，集两岸“红、蓝、绿”专家
学者和各界代表，展开了火花四溅的探讨。
会上众多学者认为，这是两岸步入“深水
区”的一次深入探讨。那么，两岸“深水
区”到底有多深？与会专家学者各自给出
了答案。

中国人民大学教授黄嘉树认为，在和
平发展阶段，有些矛盾始终伴随和困扰着
两岸政治关系，围绕这些矛盾，双方往往
各自偏好一端，从而形成政治分歧。

他指出，矛盾之一可简称“一”
与“二”的矛盾，即“两
岸同属一个 中
国”与

“两岸互不隶属”的矛盾关
系。大陆偏好前者而台湾偏好后者。

他说，无论大陆如何放大表述“一中”的
宽容度，两岸在这个问题上的矛盾仍不会
完全消除，因为这个矛盾的本质就是统
“独”矛盾，“一”的延伸是“统一”，而
“二”如果长期化、制度化，岂不就是“和
平分裂”？台湾担心“被统”，大陆则担心
“分裂”，这种各执一端的心态如不调整，
两岸和平发展架构就难以稳定。

台湾淡江大学大陆研究所所长张五岳
表示，当前两岸在面对和平议题时，值
得关注的是，双方究竟是把和平当成手
段还是目标？目前两岸执政当局对于
“和平发展”存在共识，但对“和平统
一”无共识；对“九二共识”有共识，
但对“一个中国”的表述尚无明显交集；
对“一中反独”有共识，但对“一中促
统”存在不同的认知。

张五岳说，两岸关系复
杂的原因之一是，
两岸的主

权和治权在长达 ,& 年的时间内无法一
致。他认为，和平本身除了要有正确的
认识、善意与实力之外，最重要的是要
懂得发展与创新，还要具有共同的价值，
只有大家能从和平中获得利益，同时和
平亦能促进大家的利益，和平才能够得
以维持。

广纳意见求共识

台湾 *" 世纪基金会董事长高育仁表
示，两岸关系改善至今遇到的问题是，需
要厘清“先易后难”“难”在哪里？“搁
置争议”的“争议”又是什么？
这些都需要从政治问
题 开 始 讨
论，

从民间开始探索。两岸已到了必须面对政
治问题的阶段。
“新台湾国策智库”董事长吴荣义会前

在接受媒体访问时说，大家有什么事情坐
下来谈，不要互相有敌意，如果不互相了
解，就很难和平。他认为，和平与互信的
决定权在中国大陆，问题是他们说台湾不
能做这个不能做那个，但台湾是个自由社
会，大陆要想通这一点。
他承认好的开始是成功的一半，论坛能够
增加双方的接触与了解，也是这次论坛最
重要的目标。

台湾铭传大学两岸研究中心主任杨开
煌表示，目前两岸关系的发展正逐渐走
入“深水区”，如果没有准确的政治定
位，仅凭包容和理解很难解决问题。他
认为，民进党至今对大陆没有深入的理
解，因此缺乏沟通的基础，需要进一步
做调整。

国台办主任张志军在论坛开幕式致辞
时说，这些年来两岸本着“先急后缓”、
“先易后难”、“先经后政”的步骤推进协
商，取得积极成果。在两岸关系发展进程
中，一些政治争议尽管可以暂时搁置，但
不可能完全和长期回避，“只经不政”的
做法无法持续。只有在促进两岸经济文化
交流合作的同时，努力化解两岸矛盾分歧，
对两岸政治关系做出合情合理安排，才能
不断增进两岸政治互信。他强调，两岸之
间无论有多大的政治分歧，都不
能动摇和损害一个中国
框架。两岸之
间

的所有政治分歧问题，都应该在这一框架
内寻求妥善解决的办法，这是一条不可松
动的底线。

政治问题就是两岸的“深水区”，也
是双方无法避免和回避的关键问题。上
周，马英九刚刚说出“两岸人民同属中
华民族，两岸关系不是国际关系”，岛内
马上就有人对此提出质疑，甚至有媒体
要求马英九向人民交代清楚；马英九说
“不排除两岸领导人见面的可能”，台湾
“陆委会”马上回应说，马的身份不能是
党主席……

凡此种种，政治争议不解决，在一定
程度上束缚了两岸交流再进一步的可能。
首届两岸和平论坛，顺应了两岸关系向前
发展的需要，为新形势下开展两岸民间交
流对话又搭建一个重要的平台。两天的论
坛，有公开讨论，也有闭门磋商，呈现了多
元并陈、集思广益，从论坛纪要来看，双方
的共识仍多于分歧，与会者承认，一次论
坛绝对解决不了全部问题，希望能有更多
次的论坛，以期不断增加相互了解和共
识，集中众人的智慧，最终让双方主管部门
负责人坐到一起，开启两岸政治商谈。

正如前不久习近平在印尼巴厘岛与
萧万长会晤时所说，两岸长期存在的政治
分歧问题终归要逐步解决，总不能将这些
问题一代一代传下去。两岸和平论坛也是
如此，总不能一次一次地开下去。但
两岸只要踏入“深水区”，
就再无回头路。

踏入“深水区”再无回头路

直点要害揭矛盾

台湾社会关注“过劳”问题
闵 喆

台湾在线

医生患癌几率超常人 !倍

第六届新北市

国际街舞大赛近日

正式开战，吸引了

来自全球各地的近

千名街舞高手参

赛。

图为 "% 月 "*

日在台北市信义区

新光三越香堤大道

广场举行的预赛现

场。

本报记者
任成琦摄

街舞炫起来

"% 月 "" 日，“光华可赏———螺

钿漆器展”在台北历史博物馆正式开

幕，展出了由台北市知名私人收藏机

构寄畅园典藏的 '% 组 （件） 螺钿漆

器珍品，展期将持续至 ""月 *&日。

图为人们在参观“黑漆嵌螺钿楼

台人物泛舟图五足桌”。

吴景腾摄
（新华社发）

台北举行
精品螺钿漆器展

两岸关系“深水区”究竟有多深
佚 鸣

我想当个设计师，

首先是不是创意要好？
错！首先是身体要好。
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首届两岸和平论坛涉及敏感话题


